

El futuro de las organizaciones internacionales The Future of International Organizations

Luis Fernando García Núñez¹

In memoriam Carlo Tassara

Copyright: © 2022

Revista Internacional de Cooperación y Desarrollo.
Esta revista proporciona acceso abierto a todos sus contenidos bajo los términos de la [licencia creative commons](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/) Atribución–NoComercial–SinDerivar 4.0 Internacional (CC BY-NC-ND 4.0)

Tipo de artículo: Reseña

Recibido: agosto de 2022

Revisado: septiembre de 2022

Aceptado: septiembre de 2022

Autor

¹ Profesor Universidad Externado de Colombia Instituto de Estudios Interdisciplinarios Periodista Estudios en gramática castellana"

Correo electrónico: luis.garcia@uexternado.edu.co

Orcid: <https://orcid.org/0000-0001-9990-4015>

Cómo citar:

García Núñez, L. (2022). El futuro de las organizaciones internacionales [reseña del libro *El futuro de las organizaciones internacionales: Retos y responsabilidades del multilateralismo en la pospandemia* de Eric Tremolada Álvarez (ed)]. *Revista Internacional de Cooperación y Desarrollo*. 9(2), 127-129

DOI: [10.21500/23825014.6116](https://doi.org/10.21500/23825014.6116)

 OPEN ACCESS



Resumen

La Cátedra Jean Monnet de Derecho Internacional de la Universidad Externado de Colombia ha realizado una extraordinaria y fecunda labor. Son 16 años de convocatorias con las cuales, en solo la Colección *IUS COGENS*, ha publicado nueve números. El titular de la Cátedra, el profesor Eric Tremolada Álvarez, ha sido el impulsor de esta actividad anual. Este número, el nueve de la citada Colección, está dividido en tres partes. La primera, trata de los “Debates inacabados del derecho y la política internacional”. La segunda de “Las organizaciones internacionales ante la pandemia”. La tercera, y última sección, se titula “Intereses nacionales versus multilateralismo”. Este tomo de la Cátedra revela la experiencia docente e investigativa que quiere proponer otras miradas y la búsqueda de alternativas para resolver las complejas realidades del mundo. Entre otros, se destaca el artículo de Carlo Tassara, un académico de especiales virtudes y con un amplio recorrido universitario y de investigador como lo atestigua su magnífica obra. En el artículo, en compañía de Mariángela Rueda, se reconoce el papel cumplido por la Unión Europea: “... a partir de los años noventa la Unión Europea (UE) se ha ido consolidando como un modelo de integración regional y como un actor global en el escenario internacional”. La obra del profesor Tassara es un recorrido esencial en los estudios de la Unión Europea y de la cooperación internacional.

Palabras clave: Cátedra Jean Monnet, organizaciones internacionales, pandemia, multilateralismo, Carlo Tassara, Unión Europea, cooperación internacional.

Abstract

The Jean Monnet Chair in International Law at the Externado de Colombia University has carried out extraordinary and fruitful work. There are 16 years of calls with which, in the *IUS COGENS* Collection alone, nine numbers have been published. The holder of the Chair, professor Eric Tremolada Alvarez, has been the promoter of this annual activity. This number, number nine of the aforementioned Collection, is divided into three parts. The first deals with the “Unfinished Debates on International Law and Politics”. The second of “International organizations in the face of the pandemic”. The third, and final section, is entitled

“National Interests versus Multilateralism”. This volume of the Chair reveals the teaching and research experience that wants to propose other views and the search for alternatives to solve the complex realities of the world. Among others, the article by Carlo Tassara stands out, an academic of special virtues and with extensive university and research experience, as evidenced by his magnificent work. In the article, accompanied by Mariángela Rueda, the role played by the European Union is recognized: “...

since the 1990s, the European Union (EU) has been consolidating itself as a model of regional integration and as a global actor in the international scene”. Professor Tassara's work is an essential journey in the studies of the European Union and international.

Keywords: Jean Monnet Chair, international organizations, pandemic, multilateralism, Carlo Tassara, European Union, international cooperation.

La Cátedra Jean Monnet de Derecho Internacional de la Universidad Externado de Colombia ha realizado una extraordinaria y fecunda labor. En la Colección *IUS COGENS*, ha publicado nueve números que han recogido decenas de ponencias. El titular de la Cátedra, el profesor Eric Tremolada Álvarez, ha sido el impulsor de esta actividad anual y cada una de las Cátedras se convierte en un documento que guarda testimonios precisos y preciosos de un momento especial al que se ha convocado para hacer análisis y abrir discusiones a las que asisten muchos de los interesados en estos temas. Este encuentro regular ha demostrado que la academia sigue siendo la protagonista de investigaciones y análisis que descubren y, a veces, redescubren los intereses que se tienen en el mundo, frente a temas de variada índole en el campo del derecho internacional y la integración.

el asunto de la obligación de negociar el acceso al océano Pacífico (Bolivia c. Chile)”, de Eric Tremolada.

En la segunda parte, “Las organizaciones internacionales ante la pandemia”, tenemos las siguientes ponencias: “Principios que inspiran la integración latinoamericana en tiempos de pandemia”, de Silvana Insignares; “Centroamérica: Retos y responsabilidades del multilateralismo en la pospandemia”, de Jeannette Valverde; “Unión Europea como actor global: el desafío de la pandemia y las relaciones con América Latina”, de Carlo Tassara y Mariángela Rueda; “El multilateralismo en crisis, Covid y redistribución del poder mundial. Respuestas regionales exitosas y lecciones para América Latina y el Caribe (ALC): El caso Asean”, de Virginia Papini y Roberto Morinigo; “La perspectiva de las organizaciones internacionales ante los efectos de la pandemia Covid-19 en reacción con la violencia de género”, de Lizabeth García y Gonzalo Armienta.

Este número en particular, el nueve, como hemos dicho, de la Colección *IUS COGENS* está dividido en tres partes. La primera, y que podríamos llamar permanente, trata de los “Debates inacabados del derecho y la política internacional”, en la que encontramos artículos como “Entre el fracaso de la cooperación y la necesaria renovación: Las Naciones Unidas en tiempos de pandemia”, de Juan Manuel Bautista; “Incertidumbres y desafíos de la salud pública, la cooperación y el derecho internacional”, de Wilfredo Robayo; “Los organismos económicos internacionales ¿tributarios de la hegemonía y la fragmentación?”, de Bernardo Vela; “Dictaduras digitales y obsolescencia del Estado”, de Luis Fernando Sánchez; y “¿La Corte Internacional de Justicia se resiste a definir los contornos de los actos unilaterales? Reflexiones a la luz de su pronunciamiento en

En la tercera y última sección, “Intereses nacionales versus multilateralismo”, están los siguientes estudios: “Institucionalidad internacional en debate: ¿Multilateralismo o intereses nacionales?”, de Ignacio Bartesaghi, Natalia Melgar y Natalia De María; “Desafíos del multilateralismo frente al desarrollo en tiempos de un nuevo orden mundial”, de Karla Mariscal; “Crisis de liderazgo regional brasileño y divorcio con el multilateralismo: impacto y perspectivas para el multilateralismo latinoamericano”, de Carlos Chaves y Catherine Ortiz; “Colombia y el multilateralismo: acciones y contradicciones de la administración de Iván Duque ante la Organización de Naciones Unidas (2018-2021)”, de Eduardo Pastrana y Diego Vera; y “¿Los objetivos y de-

sarrollos de la Alianza del Pacífico nos acercan a los mercados de Asia Pacífico?”, de Alejandra Sánchez.

He hecho este prolijo inventario de los textos y los temas tratados, como lo hace en la Presentación el titular de la Cátedra, Eric Tremolada, con el fin de que los lectores de esta reseña puedan apreciar la diversidad de temas y de miradas que se hacen sobre, en este caso especial, el futuro de las organizaciones internacionales.

Aquí hay que destacar el papel de Carlo Tassara en las últimas cátedras y conocer este valioso y significativo legado de un académico de especiales virtudes y con un amplio recorrido universitario y de investigador como lo atestigua su magnífica obra. En el artículo que arriba hemos citado trata él, en compañía de Mariángela Rueda, de reconocer el papel cumplido por la Unión Europea, una de las líneas de sus particulares intereses. En este caso los dos investigadores dicen que “... a partir de los años noventa la Unión Europea (UE) se ha ido consolidando como un modelo de integración regional y como un actor global en el escenario internacional”. Pero advierten que “la crisis económica de finales de la primera década de este siglo, conjuntamente con factores como el crecimiento de los populismos nacionales, los flujos migratorios desbordantes y la creciente importancia de nuevas potencias emergentes como China y Rusia, han cuestionado este liderazgo europeo a lo largo de la segunda década”.

La obra del profesor Tassara es un recorrido esencial en los estudios de la Unión Europea y de la cooperación internacional. Otros campos fueron objeto de sus estudios, como este de las relaciones euro-latinoamericanas y de las políticas públicas de lucha contra la pobreza en América Latina. Su trayectoria docente y la extensa bibliografía que acompaña su meritoria hoja de vida, son una carta de presentación de invaluable interés. Su capacidad de trabajo y sus dotes intelectuales lo llevaron a ser profesor de muchas universidades de Europa y América y a ser consultor de la Unión Europea y el Banco Interamericano de Desarrollo, entre otros organismos internacionales.

Además de rendir este merecido tributo al compañero y al investigador, es también una ocasión propicia para seguirle la pista a esta colección que para el 2022 tratará sobre Desarrollo sostenible y la integración. Sin duda, nos faltarán las luces de Carlo Tassara, pero también sin duda, él es motivo para seguir por este camino del análisis y los estudios internacionales en épocas complejas y sin avizorar un futuro prometedor.

Libro reseñado

Tremolada Álvarez, Eric. (ed.) (2021). *El futuro de las organizaciones internacionales: Retos y responsabilidades del multilateralismo en la pospandemia*. Colección IUS COGENS. Derecho Internacional e Integración, 9. Bogotá: Universidad Externado de Colombia.